

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

¿Puede ser uno católico y socialista a la vez?

Entre las reivindicaciones del socialismo, hay por cierto algunas muy justas y dignas de ser elogiadas. Pero, ¿basta eso para que un católico pueda dar su aprobación a su programa? En un pedazo de pan envenenado, hay trigo y hay veneno: ¿basta la presencia del trigo para que se pueda comer el pedazo? Si el diablo escribiera un libro, habría por cierto verdades en ese libro: pero esas verdades no servirían sino de vehículo al error, como el trigo sirve de vehículo al veneno del pan.

Lo mismo, el socialismo: al lado de bellas aspiraciones hacia la justicia, la solidaridad, la felicidad de los pueblos, hay en él errores y utopías peligrosas.

El flamante pabellón cubre mercaderías averiadas.

Se le pueden hacer cuatro principales reproches:

1.º Su principio fundamental es injusto: es la negación de la propiedad privada, bajo el nombre de socialización de la riqueza. La propiedad privada es sagrada, pues Dios la ha sancionado, castigando su violación con la denominación de robo: *furtum non facies*.

La socialización es un robo... pero esa socialización es el fundamento del colectivismo, la forma oficial del socialismo.

2.º Su medio es criminal: ese medio es la lucha de las clases hasta la *expropiación* violenta y sangrienta de la clase que posee. Pero, nada más contrario al orden y por lo tanto a la ley divina; nada, sobre todo, más contrario a la ley cristiana. El Evangelio lo dice: «Amáos unos a otros». El socialismo dice: «Odiaos unos a otros».

3.º Su objetivo es una utopía. El socialismo quiere establecer la igualdad de bienes y la igualdad para los oficios entre los hombres. Pero nada más insensato e irrealizable.

Si por medio de una operación violenta, se llegara a dar un día a todos los hombres la misma suma de dinero, un mes después todo sería cambiado, habiendo los unos acrecentado su caudal por su trabajo, su inteligencia, su economía; otros, habiéndolo disminuido o perdido por su haraganería, su ineptitud, su ligereza. Y tendrían que hacer otra vez la repartición. Pero con ese sistema ¿quién quisiera ser economo, previsor, virtuoso, con la perspectiva de ser frustrado del fruto de su trabajo a favor de los ociosos y de los vividores?

La igualdad de condiciones no es menos quimérica. ¿Quién repartiría los oficios? ¿El Estado? ¿Pero qué actitud tomaría aquél a quien el Estado diría: «Ciudadano, tú vas a ser lustrabotas, cocinero, peón... Tu vecino será magistrado, ingeniero, arquitecto, general, diputado? Si el ciudadano no se siente con vocación de lustrabotas o de cocinero, y se niega a esa función, entonces se acudiría al Knout... Será, pues, la reaparición de la antigua esclavitud, singularmente agravada.

4.º En cuarto lugar, el socialismo es materialista y anticristiano.

Es materialista, pues, pone el ideal del hombre en la satisfacción de sus necesidades materiales, y niega la existencia de la vida futura. Basta para convencerse

de eso leer los folletos, los discursos de los caudillos del socialismo. Se dirá que ese materialismo no es esencial al socialismo y que se puede concebir un programa económico democrático, favorable a los trabajadores «con el paraíso al terminar la vida». Es cierto, pero entonces, ya no será más eso el socialismo, y nadie tiene el derecho de dar a las denominaciones un sentido opuesto a la que ha prevalecido.

Por esos motivos, la Iglesia ha condenado al socialismo tal como es. León XIII dice formalmente en la primera parte de su encíclica sobre la condición de los obreros: «uno no puede ser a la vez católico y socialista».

El gran sociólogo francés y católico, M. de Mun, quien ha estudiado muy a fondo las doctrinas socialistas, siempre ha rechazado el epíteto de socialista. Más de una vez, ha repetido la palabra de

Claudio Janet: «El socialismo será la gran herejía del siglo XX».

El 30 de Abril de 1894, contestando a Jaurés, exclamaba: «No hay socialismo cristiano». Y poco después ilustraba su pensamiento, mostrando que la doctrina socialista tiene vínculos muy estrechos con la anarquista por su negación de la ley divina, y del derecho de propiedad individual. Y añadía: *Así, pues, sobre dos puntos fundamentales que hacen que os acerquéis a los anarquistas, estamos en absoluta oposición, y por eso, no hay y no puede haber un socialismo cristiano*.

Siendo el colectivismo por su espíritu, sus principios, sus medios, radicalmente opuesto a la ley divina, muy pronto se ha enterado de que no podía cifrar sus esperanzas sobre la Iglesia, y, seguro de ser rechazado por ella, él también a su vez la ha rechazado.

E. B.

Homenaje a la B. Ana de San Bartolomé hija de la provincia de Toledo en las fiestas de su Beatificación.



Una flor del Carmelo.

¡Hoy sus glorias acrecienta el gran pueblo castellano! Y entre los timbres que ostenta, uno más la gloria aumenta del Carmelo Teresiano.

¡Hoy la bondad infinita de Dios pone una aureola sobre la frente bendita de otra insigne Carmelita que fué santa y española!

Ella y Teresa, las dos, tan alto alzaron el vuelo del amor de Cristo en pos, que las ha encumbrado Dios a lo más alto del cielo.

¡Otra divina andariega, que en Francia y en Flandes brilla, que no para, ni sosiega, y andando, andando... a Dios llega, desde un lugar de Castilla!

De Teresa confidente, sus trabajos y sus obras con tal fe comparte y siente, que en su caridad ardiente ¡de Santa tuvo las obras!

Y para premiar su celo y acrecentar su fervor, el Serafín del Carmelo desde sus brazos al cielo voló en éxtasis de amor.

¡Qué delicadas ternuras, qué raptos de amor profundo tendrían las almas puras de aquellas dos criaturas, prez de España, honra del mundo.

Quien ame a Dios nunca yerra. ¡Oh, flores que dá el Carmelo, que tanto tesoro encierra, tan hermosas en la tierra, tan gloriosas en el cielo!

¡Qué humildes para vivir, qué suaves para mandar, qué fuertes para sufrir, qué santas para morir, qué grandes para triunfar!

¡Dios es justo! ¡Dios es bueno! Al que se humilla le ensalza, y en el cielo azul sereno brilla el nombre, de luz lleno, de otra Monjita Descalza...

Juan Martínez Nacarino.

LA PASTORCITA DE "EL ALMENDRAL".

MI HOMENAJE A LA B. ANA DE SAN BARTOLOMÉ, CON MOTIVO DE LAS FIESTAS DE SU BEATIFICACIÓN.

Os la presentaría, mujer ya, en el instante sublime que abandonó el mundo para encerrarse entre las paredes oscuras de San José, de Avila, o arrobada en tiernísimos coloquios con «El Amado», recibiendo de labios de «La Santa Gigante Teresa de Jesús» el espíritu de «varón esforzado», o escuchando endiosada la conversación, dulce como miel alcarreña, de «La Reformadora»; cuando ésta la eligió para Secretaria «sin ser lettrera», aconsejando a la hija del «Gran Felipe II» en Amberes, o explicando a sus hijas las Carmelitas flamencas, en el día de su muerte, el misterio de la Santísima Trinidad, como el más repütado teólogo.

Son cosas éstas muy grandes, ¿verdad lectores? y nosotros, ¡tan de tierra!, que no alcanzamos lo hermoso de sus éxtasis, lo heroico de sus sacrificios, lo grande y subido de esta alma, gemela de su gran maestra Teresa de Jesús.

Quiero presentárosla como niña y como pastora; de ésto, mi tosco pincel trazará un bosquejo imperfecto; elijo esta fase de su vida, por mi predilección hacia los niños; me encanta su inocente querer, sin más que porque sus corazoncitos lo piden y lo dicen sus ojuelos, en donde hay siempre un jirón de nuestra patria, el cielo.

Érase el día 1.º de Octubre de 1549, cuando en «El Almendral» nació una niña, a quien llamaron Ana, «graciosa», que éste es el significado de su nombre; fresco capullo que, al abrir su cáliz, aumentaría las flores con que el místico jardín carmelitano perfuma el mundo católico. Nació, como la violeta, oculta entre los breñales de la serranía; pero, como esta flor, sería buscada al trascender en el orbe la suavidad de sus perfumes. Cuando la bautizaron, diz que una tía suya vió una estrella sobre la frente de Ana, que indicaba cómo la humilde labradorcilla alumbraría el mundo con su talento y sus virtudes.

Dejemos que esta niña prodigio cuente por sí misma los primeros pasos de su vida; atended lo que dice: «Siendo niña, que no sabía hablar, me pusieron en pies con mis hermanas, que estaban en una pieza haciendo labor, y pasando mi madre, díjolas: «Mirad que esta niña no caiga, que se matará».

Y dijo una de ellas: «Dios le haría merced si se muriera, que ahora iría al cielo.»

Y dijo la otra: «Déjala, no se muera, que si vive podrá ser santa.»

Y repitiendo la otra: «Esto está en duda y ahora no tiene peligro, y en llegando a los siete años pecan los niños.»

Dice la encantadora Anita que entendió muy bien todo ésto, y como su hermana dijo «pecar», levantó sus ojos al cielo y le vió abierto y al Señor lleno de majestad en él, comprendiendo entonces que Aquél la había de juzgar.

¿No encontráis deliciosa la comprensión de un angelito que tendría entonces poco más de un año? ¡Qué serafín! Apenas ha nacido, cuando se inflama en amores; pues que amar es sentir ofender con el pecado.

Y tanto ama y teme la muñequita, nacida entre el tomillo de aquellos montes rocosos, que a los siete años horaba constantemente; cuando sus hermanas le preguntaban el por qué de aquel lloro amargo, contestaba: «Tengo miedo de pecar y condenarme». Aún recordaba lo que a sus hermanas oyó siendo chiquita.

«Después que supe hablar, dice, me andaba tras mi madre; en viéndola me sentaba con ella, que la quería mucho porque me hablaba de Dios y me llevaba consigo a la Iglesia....»

Apenas contaba nueve años, sus rodillitas, tiernas como el tallo de la azucena, se hincaban horas enteras en el suelo, hasta formársela apostemas, y pronunciaba miles de veces el nombre de Jesús.

Ya es huérfana, y sus hermanas la dedican a un oficio que dará consuelo a su espíritu amante del retiro: es pastorecita.

Vedla ir al campo: descalza para sufrir los punzazos de los riscos, al hombro el calzado, levantada el halda, apoyada en burdo cayado y llevando en el morral, además del rosario, las provisiones de boca para todo el día. Ya podían triscar sus corderillos, que Ana, si los escuchaba balar en son de queja, ligera como la gacela, se acercaba al que aprisionado estaba entre las espinas del zarzal por el vellón, y libertando al cautivo con amor, estampaba después un beso sobre el testuz del inocente.

Enamorado andaba la pastorcilla de El Almendral y el Pastor Divino de las almas, tanto, que Ana recibía su visita divina, y para que más la agradase, crecía el Divino Niño al par que ella; tanto le amó, que noche y día pasara con él conversando por entre aquellos montes pelados, hasta que hubo de decirle: «Señor, puesto me hacéis compañía, no vamos más donde haya otra persona; llevadme a algunas montañas apartadas, que allí con vuestra presencia viviré con consuelo, y teniéndos a Vos, no me faltará nada.» Gozoso el Niño de estas pruebas de amor, sonrió a su amigueta, indicándole con una mirada que otras soledades quería para ella.

¡Hermosos días aquellos, de los cuales dice la Beata: «... Venía el Niño Jesús y se sentaba par de mí sobre mis faldas....»

Así pasaba Ana las horas sin comer, y era llegada la noche, sin que el balar de las ovejuelas anunciase su vuelta al lugar, con lo que tenía en alarma continua a sus hermanas.

Prendada del zagal divino, recreábase mirando a sus ojos, que la atraían como el sol a las estrellas.

Oídla: «... Tenía los cabellos como de nazarreno, y unos ojos que llevaban el corazón....»

Y pasó de niña a joven agraciada, y después a «freila», hasta que la «Gran Teresa» hubo de llevarla a su lado para que, en sus andanzas, la acompañase; así vivieron unidas en Dios y trabajando para su gloria, y después que «El serafín de Ávila» hubo expirado en los brazos de Ana, ésta, como viento benéfico, llevó a otros países la semilla de «La Reforma». Fué pastora de almas en Francia, y en Flandes abrevó con su ejemplo y sus virtudes el rebaño del Carmelo hasta morir, rosa del jardín teresiano, que enrojeció la tierra con su sangre, vertida por las espinas de las tribulaciones y esparció su aroma por la Europa toda, aumentando el catálogo de los Santos Carmelitas y haciendo que a Toledo, quepa la honra de contarla entre los suyos, porque a esta ciudad vieja pertenece «El Almendral».

Margarita.

Toledo, día 30-9-1917.

La huelga revolucionaria ha causado en la producción de carbón de Asturias un déficit de 550.000 toneladas.

Estas toneladas, hay que traerlas de Inglaterra y nos costarán unos veinticuatro millones de pesetas, sin contar los peligros y sacrificios que esto importa.

Preguntamos ahora: ¿qué ganan los obreros españoles con que salgan de España esos millones de pesetas? ¿Es así como se puede aumentar el trabajo, subir los jornales y abaratar las subsistencias?

El socialismo tiene la obligación de responder a estas preguntas que hace el país, puesto que es el causante de esos enormes daños.

El trabajo de la mujer y del niño.

El gran desarrollo de la industria y maquinaria, empezó por alejar al padre del hogar, se llevó después a los hijos y últimamente arrancó a la madre.

La máquina destruye la familia, y el obrero vive sin amor. Separado de la mujer y del hijo durante el trabajo, su corazón encontraría en la vida de familia la dulzura que serena el espíritu, la paz que repone las energías, el entusiasmo que anima y vivifica.

La vida de familia le está prohibida al obrero, las asociaciones a que por fuerza pertenece, la taberna y el casino, ocupan el tiempo libre, y la lucha de egoísmo y de intereses encontrados, secan su corazón, le despojan de toda nobleza, y la fiera humana, el salvaje egoísmo, aparece con toda su rudeza a medida que los recuerdos religiosos, que los lazos cariñosos de la mujer y el niño se borran de su espíritu.

El obrero sin religión, ha llegado a creer que la mujer es su esclava, algo así como el burro para el arriero o el perro para el cazador de oficio; le da el pan y le debe estar sometido.

No sólo de pan vive el hombre, y la mujer aporta y lleva al matrimonio lo que vale más que el pan: la ternura, la delicadeza que hace agradable la vida, el amor que es su encanto, la espiritualidad que eleva y dignifica.

¡Obrero! Hubo una mujer que trabajó muchos años para ti, ¡tu madre!, respétala. ¡Ha llorado tantas veces por ti! A puro de besos te ha hecho hombre, en tu corazón debe haber siempre un sitio preferente para ella, parte con ella tu pan y tu cariño, su agradecimiento te atraerá la bendición del cielo.

¡Obrero! Hay una mujer que lucha por ti contra las dificultades de la vida, que ha unido su porvenir al tuyo, tu mujer; ámala como a ti mismo, porque es la mitad de tu existencia, su corazón guarda el secreto de tu felicidad; tú tienes la fuerza, ella el espíritu; tú sostienes la casa con el producto del trabajo, ella la embellece con el encanto del cariño, con las dulzuras del amor.

Hay que acercar la familia a la fábrica y hay que ennoblecer al obrero. Que cuando el hijo del obrero nazca, encuentre un matrimonio dichoso por su visita, que sea bien recibido en un ambiente de ternura que templará las almas y las dignifica.

Empecemos por pedir leyes protectoras del trabajo de la mujer; la mujer que gana algo para ayudar el sostén de la familia, es más apreciada y estimada de los hombres holgazanes, enfermos o de poco sueldo, degenerados o desgraciados, viciosos o abúlicos, con pretensiones y sin dignidad, elemento numerosísimo poblador de cárceles y hospitales.

La Ley de la silla, en virtud de la cual la mujer debe trabajar sentada cuando le parezca, no es bastante. La mujer madre debe estar dotada de más comodidades.

Toda madre que descansa los últimos días, tiene hijos mejor desarrollados que aquellas que trabajan hasta el término. Es preciso que se les reserve la plaza y cobren sesenta días sin trabajar. Ya es bastante que en plena salud cobren menos que el hombre por igual trabajo; en una sociedad cristiana no se puede consentir que en igualdad de circunstancias, merezcan más consideraciones que la mujer la yegua, la burra y la vaca, a las que se les libra de todo trabajo y se las mimó y cuida en esos casos.

¡Oh, mujer! Sólo el catolicismo tiene atenciones para ti; educa a tus hijos con el Catecismo que enseña a honrar padre y madre; que obliga al hombre a respetar a la mujer.

Josemary.

Toledo, Septiembre.

Consultorio-Clinica Operatoria

del DOCTOR GARCÍA CAPPA Véase última plana.

SÍNTOMAS

Los obreros huelguistas de Tortosa, que no han sido admitidos por la compañía del Norte, han celebrado una reunión en la que

Gran Fábrica-Cerería de JUSTO G. OLÍAS
Madrid—Silva, 5—Madrid.

Hachas, cirios y velas de todos los tamaños, clases y colores, fabricados con sujeción a lo dispuesto por la Sagrada Congregación de Ritos en su rescripto de 14 de Diciembre de 1904, a precios excesivamente económicos.

Proveedor de innumerables Comunidades Religiosas de Madrid y provincias.

Pedid catálogos a D. Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO

atacaron duramente a los cabecillas que les han llevado ignominiosamente a la ruina y acordaron disolver el Centro y vender los muebles....

En los pueblos del distrito de Castropol, que representa Melquiades Alvarez, se le ha hecho a éste un recibimiento francamente hostil.

A su llegada a los pueblos aparecían cartelines con estos rótulos tan significativos: ¡Viva España sin guerra! ¡Mueran los traidores de la Patria! Y a su salida el público le despedía con silbidos, que es todavía más significativo....

Síntomas son éstos que dan margen a consoladores optimismos.

El pueblo, aturdido hasta ahora por los embaucadores, va desperezándose, conociéndoles y tratándoles como se merecen.

VISITA PASTORAL

Ha regresado de la Santa Visita Pastoral verificada en Yébenes y Orgaz, nuestro Emmo. Prádo. Como suponíamos, el fruto de la misma ha sido ubérrimo y consolador. Tan cristianos pueblos han acudido en masa a testimoniar su fe acendrada y su amor al Emmo. Sr. Guisasaola, el que no ha perdonado trabajo ni sacrificio, predicando abundantemente, administrando los Santos Sacramentos y ejerciendo los demás oficios de su elevada dignidad, porque el bien de las almas fuera más copioso.

Al llegar a Mora, sintióse algo indispuerto, por lo que hubo de regresar a Toledo, aplazando para en breve la visita a este importante pueblo, que, a juzgar por el imponderable entusiasmo con que recibió a su Eminencia, ha de ser en donde se verifique una saludable cosecha de numerosos beneficios espirituales. Personalidades importantes de Mora, con su digno y cultísimo Económico D. Ricardo Cuadrado, se trasladaron en dos automóviles a la capital para enterarse del estado de Su Eminencia Reverendísima, el cual, afortunadamente, es por completo satisfactorio.

De esto último nos alegramos de corazón, y para que se consolide tal estado, elevamos nuestras preces al Señor.

Para los Sagrados Corazones.

Después del veraneo.

Recordarán nuestros lectores que se inició una suscripción, empezada con una fuerte suma con que una dama piadosa quería agradecer un favor de la Virgen de la Salud y con objeto de costear unos Sagrados Corazones para la Parroquia de Santa Leocadia.

Como muchos de nuestros lectores se fueron de veraneo, suspendimos la relación de donantes; hoy que ya están todos de vuelta y con dinero fresco.... por los sitios de donde vienen, la reanudamos nuevamente, excitando el celo de los que tanto se interesan por la prosperidad de esta tan toledana Iglesia.

Que es menester que celebremos pronto la fiesta, y muy hermosa, de bendición de las Sagradas Imágenes.

	Pesetas.
Suma anterior.....	603,05
Una señora.....	2,00
Una señorita.....	7,00
TOTAL.....	612,05



El ángel y una madre.

Largo rato permaneció Margarita Garcillán en la terraza de su casa de campo contemplando con embeleso a sus tres hijos que salían de paseo, en compañía de la anciana ama de llaves, brincando como cabritillos, andando y desandando cien y cien veces el camino. Cuando hubo perdido de vista a los pequeños se puso a contemplar el precioso paisaje que se divisaba desde la casa y que era uno de sus principales encantos. La lejanía de las montañas daba a éstas un color azul intenso que contrastaba con el tono verde obscuro de las colinas, coronadas de tojos, pinos y castaños, formando unas y otras digno marco al pintoresco valle que encerraban.

La tarde estaba deliciosa y tranquila sin que moviese las hojas la más ligera brisa. Una sensación de bienestar y felicidad conmovía el ser de Margarita y le hacía pensar en la dicha que la rodeaba. Amante de su familia hasta la exageración, hasta la idolatría, tenía la suerte de no ver a ninguno de los suyos enfermo o desgraciado. Su madre se conservaba muy bien; sus hijos eran hermosísimos y sanos; su marido, un modelo de maridos, era tan afortunado en sus negocios que había triplicado la fortuna aportada por ambos al matrimonio.

Mucho tiempo estuvo pensando en su dicha, olvidándose de dar gracias al Autor de todo bien y sin que se le pasase por la mente la idea de que su felicidad podía venirse al suelo como un castillo de naipes.

Un lamento fuerte, triste y prolongado que se dejó oír, le produjo un sobresalto indecible.— Qué tonta soy, se dijo a sí misma, me asusto de la sirena de un automóvil.... cuestión de nervios, me cogió tan de improviso.... y es un quejido tan lastimero....; es el auto de Téllez.... sí.... allí viene Antonia con su marido.... traen a mis hijos, que han debido de encontrar en el camino.

Era en efecto el matrimonio Téllez que venía, desde la próxima ciudad a visitar a sus amigos.

Los visitantes quisieron permanecer en la terraza para disfrutar del hermoso panorama que desde allí se descubría.

—Margarita, ¿piensan ustedes permanecer mucho tiempo en el campo?

—No, ya son muy largas las noches; nos iremos a fines de mes... y usted Antonia, ¿qué me cuenta? ¿Sigue usted tan preocupada con la mala prensa y las cuestiones sociales?

—Sí, por cierto; y ustedes las que tienen hijos, debían preocuparse doblemente; pero....

—Le conozco en la cara que tiene alguna calamidad en puerta.

—¿Una calamidad?, diga usted una docena de calamidades; las pasadas huelgas han dejado muchos hogares sin pan, y son tantos los obreros sin trabajo que ya no sabemos a quién atender.

—Ellos se han tenido la culpa, a mí no me dan ninguna lástima.

—No diga usted eso, por Dios, Margarita; aparte de algunos cabecillas de motín, los demás obreros van a la huelga a la fuerza, por miedo, y aunque así no fuese, sus pobres mujeres y sus niños.... Margarita, embobada en mirar a su hijo Paquito, apenas prestó atención a lo que decía Antonia; ésta, con pocas esperanzas de conseguir algo, volvió a la carga pintando la situación de una familia muy numerosa que había quedado sin recursos de ningún género:

el padre, un obrero muy inteligente y que ganaba un crecido jornal, por creerlo, equivocadamente, complicado en los manejos de los que dirigían la huelga, no lo quisieron volver a admitir en la fábrica, y la miseria se había ensañado de su hogar; era una situación horrible, y hasta que se le encontrara trabajo no había remedio sino reunirle algo para que aquella pobre gente no se muriese de hambre. ... Uno de los niños, de edad de cuatro años, estaba muy enfermito y no lo podían cuidar por falta de medios.

—Son tantas las necesidades que uno tiene, que no se puede más, dijo Margarita, acariciando las sonrosadas mejillas de Paquito; raro es el día en que no oigo algo parecido, y sacando de su bolsillo una moneda de dos pesetas, se la alargó a la señora de Téllez, escusándose de lo poco que daba. Esta, que tenía gran dominio sobre sí, nada dijo, ni dió a entender la impresión que le causaba una limosna tan mezquina.

III

—¿Qué te parece, Pepe?, dijo al salir a su marido, gastar tanta saliva para conseguir dos miserables pesetas.

—No tiene nombre.... Una mujer tan rica dar esa miseria para un caso tan desesperado.... y no es mala ni frívola.... pero ella que se dejaría matar por cualquiera de los suyos, tiene una indiferencia feroz para el resto de la humanidad.

—No comprendo cómo puede oír hablar con indiferencia de niños que no tienen que comer, en presencia de los suyos tan rozagantes, y no teme que el Señor la castigue.... pero ¡Dios mío!, ¿a quién acudirémos para remediar a esta familia?... Hemos molestado ya a tanta gente.... nosotros no podemos.... apuradillos nos hemos de ver este mes después de tanto como hemos dado, y este caso no se resuelve con poco...., en fin, Dios dirá.

IV

La temida meningitis vino al fin, quitando toda esperanza de salvación; Margarita, completamente enloquecida, permanecía hora tras hora al lado del lecho de su adorado Paquito, oprimiendo con ambas manos sus oídos para no sentir los gritos estridentes e incesantes que daba el pobre niño; siendo inútiles todos los esfuerzos que hicieron su madre y su marido para arrancarla de allí, y cosa extraña, ella, que cuando era feliz no se preocupaba de nadie, fuera del círculo de su familia, en aquellos momentos tan angustiosos pensaba una y otra vez en aquel pobre niño enfermo para el que había tenido tan poca caridad.

La hora de cerrar la blanca caja se acercaba y todos la temían al ver la actitud de Margarita, la cual, con los ojos fijos en su hijo muerto, parecía poseída de un ataque de locura; de repente se volvió hacia su marido y le rogó que la dejasen sola con el cadáver.

—Paquito, dijo besando el rostro del pobre niño muerto, pide a Dios que tu pobre madre no pierda la razón y que me conservé a tus hermanos; lo que me sucede es justo...., que lo mucho que he sufrido estos días me sirva de expiación por mi falta de caridad...., por mi culpa ha quedado destrozado un hogar; yo he sido causa de que se volviese loco el pobre obrero y se arrojasé al mar completamente desesperado...., esto lo supe el infausto día que perdí la esperanza de salvarte...., te prometo acoger a esa familia bajo mi protección y preocuparme de los pobres como de mí misma....

Una resignación santa y dulce reemplazó en el corazón de Margarita a la violencia de su dolor; ella misma cortó uno de los bucles de su hijo y ayudó a cerrar la caja; porque ya no veía en ella a Paquito; éste le sonreía desde el Cielo. Paquito fué el ángel consolador de Margarita.

L. F. M.

Las vocaciones eclesiásticas en esta Diócesis.

En el nuevo año escolar se han matriculado en el Seminario de Toledo 335 alumnos, y de ellos han ingresado en primer año de Latín, 75.

Como el nuevo edificio destinado a Colegio de San José no se ha terminado todavía, residen en el Seminario los alumnos del Seminario de San Ildefonso, que son 161, y los del Colegio, que son 128.

Para el mes de Enero se espera que el edificio para Colegio de San José esté terminado.

En época como la nuestra, de general disminución de vocaciones eclesiásticas en la Nación, es muy consolador ver en esta Diócesis este florecimiento del Seminario diocesano o.

En gran parte ha contribuido a este aumento la noticia extendida por la Diócesis de que se prepara mejor edificio al Colegio de San José, merced a los esfuerzos del Seminario, que compró el cuartel de la Guardia civil, y del Eminentísimo Sr. Cardenal Guisasaola, que paga el total de las importantes obras de adaptación al fin a que se dedica. Lo prueba el hecho de que la mitad de los 75 nuevos alumnos del Seminario han pedido ingresar en el Colegio de San José.

Monedas curiosas.

A D. Juan Moraleda, Médico y coleccionista de monedas antiguas, le han sido regaladas dos de las obsidionales francesas de guerra, acuñadas sobre chapa de hierro.

Son del tamaño de dos y cinco céntimos de nuestra moneda, y en sus caras llevan grabadas las siguientes inscripciones: Anverso: «Rembour-sable avan 1922—5 c.»; la mayor dice: 10 c. Reverso: «Chambre de Commerce—Bayonne—1917». En el centro, en lugar del número del anverso, un vapor.

Le ha cedido estos ejemplares el Académico Correspondiente de la de Bellas Artes de Toledo Sr. D. Anastasio Páramo, Conde de Benacazón.

Solemne Triduo.

De verdad solemne está resultando el que los Religiosos y Religiosas Carmelitas de Toledo están celebrando en honor de la nueva Beata de su Orden, Ana de San Bartolomé, gloria de esta provincia, porque nacida en ella fué.

La Iglesia de las Madres, adornada con primoroso gusto, se ve rebosante todas las tardes de fieles. La parte musical, como dirigida por el Sr. Saizarrivitoria, que ha sabido lograr la formación de nutridos coros de señoritas y de hombres que restauren en Toledo el verdadero canto religioso, que tan dulce y profunda emoción estética produce.

El servicio del altar estuvo, el primer día, a cargo del Cabildo de Párrocos de la capital; el segundo, al del Cabildo Catedral, y hoy correrán con él los PP. Carmelitas. Han predicado los dos primeros sermones D. Ramón Molina y el R. P. Aicardo S. J., notabilísimo literato e historiador, honra de la benemérita Compañía de Jesús, y el cual pronunció una magnífica oración sagrada llena de doctrina y de unción.

En esta mañana tendrá el panegírico el muy ilustre Sr. Dr. D. Francisco Frutos Valiente, y por la tarde, predicará el R. P. Prior de los Carmelitas de la localidad.

Damos la enhorabuena a los Hijos e Hijas de Teresa por este nuevo triunfo de su Orden y por el acierto y gusto con que han sabido disponer estos cultos y embellecer la Iglesia, de lo que buena parte alcanza también al celoso Capellán de las Madres, nuestro buen amigo D. Manuel Quesada.

NECROLOGÍA

En Polán, a la avanzada edad de setenta y siete años, y después de una tan larga como penosa enfermedad, ha fallecido santamente D.ª María Sáenz y Díez, viuda de D. Emilio Rodríguez y madre del celoso Económico de dicho pueblo, D. Emilio.

Reciba éste y toda su distinguida familia, muy estimada nuestra, la expresión de nuestro más sincero pesar.

El jueves último fué conducido a su última morada el cadáver de la virtuosa Sra. D.ª Francisca García-Aranda y Rodríguez, madre política de D. Francisco Briones. Recibió con gran fervor los Santos Sacramentos y demás auxilios espirituales, dando un hermoso ejemplo de resignación y de piedad.

Sabe tan querido amigo nuestro y toda su buena familia la mucha parte que tomamos en su dolor.

Ha muerto, el 23, D. Marcial López Vázquez, y fué su entierro una manifestación de duelo.

Nuestro más sentido pésame a su distinguida familia.

El viernes, 28, fué conducido a la última morada el cadáver del joven albañil Jacinto López García. Su muerte ha sido muy sentida. Descanse en paz su alma.

El dueño de los talleres mecánicos de Carpintería

Jaime García Gamero

pone en conocimiento de los Sres. Propietarios, Maestros de obra y de su numerosa clientela en general, que, a pesar del aumento habido tanto en materiales como en jornales para la construcción de obras de Carpintería, no deben abstenerse de hacer obras, pues contando esta Casa con toda clase de maquinaria, como asimismo con grandes existencias en toda clase de maderas y herrajes para todas construcciones, no ha variado ningún precio de los anteriores, contando en la actualidad con grandes existencias de Puertas, Ventanas, Huecos de balcón, Carretillas para el transporte de materiales, etc.

No comprar sin visitar antes esta Casa.

Pídanse presupuestos. Se facilitan gratis.

Santo Domingo el Real, 4, TOLEDO

CULTOS

Cuarenta Horas.—Días 1 y 2 de Octubre, Convento de Jesús y María; 3 y 4, Convento de Santa Clara; 5 y 6, Convento de Santa Fe, y 7, Parroquia de San Nicolás de Bari.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santa Leocadia, a las siete; en Santo Tomás, Colegio de Ursulinas y Capilla de San José, a las siete y media, y en Santa María Magdalena, Santiago y Santos Justo y Pástor, a las ocho.

Por la tarde, la Hora Santa, será a las cinco en el Convento de Gaitanas y en la Parroquia de Santiago.

Parroquia de Santa Leocadia.—La Misa de los días laborables será a las siete y media. Los días festivos, las rezadas a las siete, siete y media y doce, y la del pueblo a las nueve.

Por la tarde, al toque de Oraciones, Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud, con media Exposición. Al final, Oración por la paz y Reserva. Los sábados se cantará además la Salve.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días del año habrá Misas rezadas a las cinco, seis, seis y media, siete, siete y media, ocho y ocho y media.

La «Salve Carmelitana» que se canta todos los sábados, será a las seis y media hasta nuevo aviso.

Iglesia de San Román.—Todos los días festivos hay Misa a las nueve; los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada ante el Altar de la Virgen de la Salud.

Convento de Santa Isabel.—Continúa el solemne Novenario dedicado a San Francisco de Asís. Todas las tardes, a las cinco, Exposición, Estación, Corona, Sermón, Novena, Gozos, Reserva, Antífona, Verso y Oración.

Serán oradores: hoy 30, D. Miguel Amaro; el 1 de Octubre, D. Francisco Frutos Valiente, el 2, el R. P. Prior de los Carmelitas Descalzos, y el 3 y 4, el R. P. Arsenio García, Religioso Franciscano.

El día 4, último de Novena, será la Función principal. A las diez de la mañana Exposición, Misa solemne y Sermón, que predicará el Reverendo Padre Arsenio García, Religioso Franciscano. Por la tarde, los mismos cultos que los días anteriores, terminando con la Bendición Papal y Adoración de la Reliquia.

—El día 2, primer martes de mes, celebrará sus cultos la Pia-Unión de San Antonio. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general y se rezará el Ejercicio.

Ermila de San Jerónimo (extramuros).—Hoy domingo solemne función a su Titular. Habrá Misas rezadas de seis a ocho. A las diez será la función principal, predicando D. Ramón Molina y Nieto, Párroco de Santa Leocadia.

Por la tarde, a las cinco, Rosario y adoración de la Reliquia del Santo.

Convento de Jesús y de María.—Comienza en esta Iglesia el Mes del Rosario, que la Comunidad y algunos devotos hacen con tanto esplendor.

Todos los días, a las siete, Misa. Por la tarde, al toque de Oraciones, se expondrá a S. D. M., y acto seguido se rezarán la Estación, Santo Rosario con los misterios cantados, terminándose con la Reserva.

Los sábados y domingos se cantará también la Salve.

Parroquia de Santos Justo y Pástor.—Novena a Nuestra Señora del Pilar, pidiendo la neutralidad de España y la paz del mundo. Comienza el día 4 de Octubre. Por la mañana, a las nueve, Misa, leyéndose después la Novena. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Sermón, terminándose con los Gozos y Salve. Predicará los tres primeros días el muy ilustre Sr. D. José María Basés.

Manual de los Sagrados Corazones.

Hermosa e interesante obra, elegantemente encuadernada: 2 pesetas. — Por correo, certificado, 0,35 más.

Se vende en esta Administración.

IMPRENTA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

En Aihama de Aragón ha fallecido D.ª Inés Ariza, esposa de nuestro querido amigo D. Antonio Casado, y hermana política de D. Miguel, repostero del Centro de Artista e Industriales.

A toda su familia nuestro más sentido pésame, y en especial a su esposo, con quien nos une una gran amistad.

NOTICIAS

Las subsistencias.

En Toledo ha subido el aceite 0,80 el medio litro. ¡Por Dios, señores propietarios, que vamos a tener que suprimirle y buscar, como en Alemania, la sustitución de dicha sustancia!

Bronquitis, catarros, toses y demás afecciones de los órganos respiratorios, se curan con las píldoras PITA.

Precio de la caja con 20 píldoras, 1,50 pesetas. Magdalena, 7, teléfono 213, Toledo.

¡Muy bien!

El Gobernador de Barcelona ha prohibido una obra de carácter obsceno que se representaba en «Moulin Rougo», multando a la empresa en 500 pesetas.

El Sr. Sanz y Escartín se propone ser inexorable siempre que se prescinda del decoro en las representaciones y demás espectáculos.

Algodón y gasa esterilizados. Preparación de inyectables. Rigurosa asepsia. Farmacia Pita, Magdalena, 7, tel.º 213, Toledo.

De regreso.

Hoy 30, en el tren que llega a las tres y media de la tarde, se espera a la Colonia Escolar, que vuelve de Pedrosa, donde la caridad llevó a fortalecer sus cuerpecitos.

Bien venidas. Hoy termina.

Expira hoy el plazo para denunciar actos de virtud merecedores de los premios del Conde de Casal, anunciados por la Academia de Bellas Artes de Toledo, con motivo del Centenario de Cisneros.

Pianola—Pianos—Temodista «THE ÆOLIAN».

El Centenario del P. Suárez.

Se está celebrando en Granada con gran esplendor. Es el tercer Centenario de su muerte, pero sus escritos rediviven su memoria bendecida. Gloria de España es el P. Jesuista, que legó a España una ciencia admiración del mundo.

El mejor vino de mesa, de cuerpo y bouquet, BORGONA NAVARRO.

Por la Pilarica.

La Colonia aragonesa en Toledo da los últimos toques para la organización de una Novena solemnísimas a la Virgen del Pilar.

Felicitemos a estos baturos creyentes que dan ejemplo de su amor a la Virgen española por excelencia.

FLORINA DE MAÍZ

Es el alimento más nutritivo, agradable y que no cansa nunca, por poderse tomar con agua, leche o caldo; como sopa, no hay puré más exquisito.

Insustituible para niños, ancianos y convalecientes.

Bote grande, 1,25 pesetas. Pequeño, 0,65.

Pedidlo en todos sitios de Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

D. JOSÉ CAVANNA

Plaza del Celenque, 1

MADRID

Zapatería de lujo.

La más económica.

Martín Fernández

Arrabal, 26, teléfono 183

TOLEDO

Jabones puros MARÍN

Hombre de Palo y Paseo de la Rosa

= TOLEDO =

Reservado para

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

Representante **Francisco Mata**, Pascuales, 8, Toledo.

SE VENDEN

diez magníficos veladores de cristal para anuncios.

Razón: Menores, 20.—Toledo.

La Baratura de Barriga

Grandes surtidos de gorras de lujo y económicas.

Sombreritos de tela, etc.

Venancio González, 12 (Subida del Miradero)

TOLEDO

Tonifebricina JIMÉNEZ

Rey de los medicamentos para curar las fiebres:

Paludismo. ☉ Gástricas. ☉ Infecciosas.

Son vencidas con este específico de éxito infalible.

Pídase en Farmacias y en la del autor, LORENZANA, 4, TOLEDO

ZAPATERÍA

DE

JUAN LUDENA

(SUCESOR DE AMPUERO)

HOMBRE DE PALO, 25.—TOLEDO

CASA ESPECIAL EN MEDIDAS

FAROLAS ANTIGUOS Y VIDRIERA ARTÍSTICA

Preciosos modelos.—Precios económicos.

Daniel Moragón

Antiguo oficial de la casa de Hijo de M. Toledo

Plaza de las Tendillas, 2

Toledo.

INTERESANTE Y NOTABLE INVENTO

El conocido mecánico D. Angel Mirete ha descubierto la forma de soldar el aluminio, por un procedimiento tan sólido y consistente, que antes se rompe por otro cualquier sitio menos por la soldadura.

Se garantizan los trabajos, y a la disposición de cuantos lo soliciten están los certificados del resultado obtenido en varios centros oficiales y en las mejores casas de automóviles de la Corte y provincias. Diríjase a

D. ANGEL MIRETE AYALA
CALLE MÉNDEZ ÁLVARO, 12, 2.º, MADRID

Gran Esterería

de la

Viuda de Teodoro Díaz

Esteras de todas clases a precios económicos.

Calle de Venancio González, 11

TOLEDO

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)

TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

ALMACÉN DE MUEBLES

DE

DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes: Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal. Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses.—CAJA DE AHORROS.—Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.



SOBRINOS DE DOMINGO MARÍN

Hombre de Palo, 7, teléfono, 80

TOLEDO

Primera casa en comestibles finos.

Especialidad en chocolates de la casa y legítimos cafés de Puerto Rico (tueste natural). Vinos y licores de todas las marcas.

La única casa que posee filtro para aceite, sin alterar su precio.

Hombre de Palo, 7, teléfono 80.—TOLEDO



Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPA

RAYOS X

FUNDADA EL 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo de Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL.—Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.



ALUMBRADO, ESTUFAS Y COCINAS A BASE DE GASOLINA

Economía, práctico, sencillez.—No produce olor ni humo.

FRANCISCO MATA.—Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO

